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Distretto di Committenza e Garanzia Città di Bologna 

 

 

Comitato Consultivo Misto Socio Sanitario del Distretto di Bologna 
 
 

Il 16 novembre 2021 si è svolto, su piattaforma Microsoft TEAMS,  l’incontro del Comitato 
Consultivo Misto Socio Sanitario del Distretto di Bologna, su convocazione dell’5 novembre 
2021, con il seguente Odg:  

 

1) 14.30 –  Apertura dell’Assemblea e comunicazioni del Presidente Paolo Ferraresi  

2) 14.45 –  Varie ed eventuali e approvazione del verbale della riunione del 19/10/2021. 

3) 15.00 – Attività cliniche e visite specialistiche ritardate o sospese a causa della 
pandemia: Dr. Lorenzo Roti (sostituito dalla d.ssa Alessandra Tassoni) 

4) 15.45 –  Apertura del dibattito 

 
Presenti/assenti alla riunione del:  

Comitato Consultivo Misto Socio Sanitario del Distretto di Bologna 
 

Foglio presenze del 16 novembre 2021 
 

ASSOCIAZIONE COGNOME e NOME FIRMA 

A.B.I.STOM  
Ass. Bolognese Incontinenti Stomizzati 

T. D’Elia Maria 
 

ACLI 
Ass. Cristiane Lavoratori Italiani T. Di Cocco Ettore   

ADB 
Ass. Diabetici Bologna 

T. Sarti Armando       
S. Burzi Gloria 

P 

AIAS  
Ass. Italiana Assistenza Spastici 

T. Ardizzoni Marta  
S. Mauro Paolini  

 
P 

AIPA  
Ass. Italiana Pazienti Anticoagulati 

T. Colombo Antonia 
S. Marani Mara  

 
P 

AISM  
Ass. Italiana Sclerosi Multipla  

T. Anna Fiorenza 
S. Mestitz Carlo 

P 

 

AITSAM  
Ass. Italiana Tutela Salute Mentale 

T. Fregni Raul 
S. Serio Alberto  

 
P 

ANAP  
Ass. Nazionale Anziani e Pensionati  

T. Pedrelli Lucia 
S. Tazzari Vincenzo 

 

A.L.I.Ce.  
Associazione Lotta Ictus Cerebrale 

T. Bernardoni Lucia 
S. Cavallari Cristina  

P 

ANDROMEDA  
Ass. di volontariato 

T. Raia Enrico Paolo  
S. Boccia Ernestina 

 

ANFFAS  
Bologna ONLUS 

T. Hanau Carlo  

ANGSA  
Ass. Nazionale Genitori Soggetti Autistici 

T. Stasi Anna Rita       
S. Corona Marialba 

P 
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ANMIC 
Ass. Nazionale Mutilati Invalidi Civili 

T. Mauro Pepa      
S. Maria Grazia Properzi 

 

ANTEAS “G. FANIN”  
Ass. Naz. Tutte Età Attive per la Solidarietà 

T. Lelli Luciano P 

APRI  
Ass.Ricerca Sindrome Down Autismo e 
danno cerebrale 

T. Ferraresi Paolo 
S. Pietri Franca 

P 

ARAD  
Ass. Ricerca Assistenza Demenze 

T. Sinoppi Marco P 

AUSER  
Volontariato Bologna 

T. Rizzoli Stefano P 

AVIS Provinciale Bologna 
Ass. Volontari Italiani Sangue 

T. Morello Baldassarre    
S. Diego Turchi 

AG 

CCSVI  
Insufficienza Venosa Cronica 
Cerebrospinale nella Sclerosi Multipla  

T. Gallo Roberta 
S. Mazzeo Mariantonietta  

 

CITTADINANZATTIVA  
Emilia Romagna 

T. Santoro Maria Vittoria 
S. Licastro Federico 

P 

DIDI’ ad ASTRA  
Ass. promozione sociale 

T. Minelli Grazia 
S. Binazzi Barbara 

 

DIRITTI SENZA BARRIERE 
Ass. di volontariato 

T. Bellotti Bruna AG 

ENS 
Ente Nazionale Sordi 

T. Armaroli Simona  
S. Vaccaro Giuseppe  

 

FAMIGLIE INSIEME  
ONLUS 

T. Morganti Enrico P 

FANEP 
Ass. Famiglie Neurologia Pediatrica 

T. Morvillo Martina  

FEDEREMRARE 
Federazione Associazioni Malattie Rare 

T. Franca Pietri 
S. Zucchini Carla 

P 

FEDERCONSUMATORI 
Ass. di tutela dei consumatori 

T. Colombetti Dante 
S.  

 

FNP CISL   
Federazione Nazionale Pensionati Cisl 

T. Bacchilega Giovanni Carlo 
S.Tugnoli Gianni    

P 

Fondazione ANT  
Ass. Nazionale Tumori 

T. Brunetti Bruno  

GRD 
Ass. Genitori Ragazzi Down  

T. Misuraca Antonella  P 

Il Ponte di S. Chiara 
Ass. di volontariato 

T. Rossi Sabrina  
S. Lorenzetti Antonella  

 

In Cammino Verso 
Ass. di volontariato 

T. Belletti Silvio 
S. Sturaro Silverio 

P 

L’Aliante 
Ass. di volontariato 

T. Montevecchi Viviana 
S. Verlicchi Paola  

P 

LILT 
Lega Italiana per la lotta ai tumori 

T. Patrizia Lolli  

MEG 
Medicina Europea di Genere 

T. Stefani Patrizia 
S. Ribani Valeria   

Progetto Spazio e Amicizia 
Ass. di volontariato 

T. Cubellis Alessandro   

SPI CGIL 
Sindacato Pensionati Italiani CGIL 

T. Suprani Roberto    P 

TDS  
Tribunale Della Salute 

T. Grande Romano 
S. Hanau Carlo 

P 

UDI  
Unione Donne in Italia 

T. Serra Loretta 
S. Scagliarini Franca 

 

UICI  
Unione Italiana dei Ciechi e degli Ipovedenti 

T. Di Ridolfo Nicolina 
S. Prantoni Andrea 

P 
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Rappresentanti Aziendali Cognome Nome  

Direttore Distretto di Bologna Mirco Vanelli Coralli P 

Referente distrettuale Cristina Malvi P 

Referente distrettuale Aldo Trotta P 

Referente distrettuale Veronica Ferrari  

Responsabile Amministrativo 
Distretto FF 

Stefano Vincenzi  

Resp. UO Qualità, accreditamento e 
relazioni con il cittadino 

Lucia Nocera 
 

Resp. UO Qualità, accreditamento e 
relazioni con il cittadino 

Vittoria Sturlese  

Responsabile UASS Distretto di 
Bologna 

Rosangela Ciarrocchi 
 

UASS Distretto di Bologna Maria Grazia Bertagni  

Collaboratrice Distretto di Bologna Agresti Romina P 

Rappresentante ASP Bologna Cognome Nome  

ASP Città di Bologna – Dir. Gen. Angelo Stanghellini  

ASP Città di Bologna T.  Irene Bruno P 

Rappresentante Comune di Bologna Cognome Nome  

Comune di Bologna Manca Caterina  

Rappresentanti dei Gestori  Cognome Nome  

ANASTE Gianluigi Pirazzoli P 

CADIAI Franca Guglielmetti  

Rappresentanti dei familiari Cognome e nome  

Familiare di ospite presso  
Beata Vergine delle Grazie  

Martin Stiglio P 

 

1) Il presidente ha aperto l’incontro informando i partecipanti sulle attività svolte di recente dal 

Comitato e sui prossimi appuntamenti:  

1) il 25 ottobre si è tenuta una riunione del Gruppo segnalazioni con l’obiettivo di definire le 

attività per il prossimo anno;  

2) il 27 ottobre nel corso del CCMA la d.ssa Buriola ha presentato il report sulle segnalazioni 

2019-2020 e si è discusso in merito ai criteri da adottare per rendere omogenea l’analisi delle 

segnalazioni da parte dei CCMSS di tutti i Distretti; 

3) il 9 novembre si è riunito il Gruppo visite per discutere la programmazione per il 2022, nei 

prossimi giorni verrà inviato il verbale;   

4) il 12 novembre si è riunito il Gruppo integrazione socio-sanitaria, la partecipazione è stata 

minima: solamente tre componenti; Ferraresi propone di accorpare i Gruppi integrazione socio-

sanitaria e Sanità e salute anche in considerazione dell’affinità delle tematiche di cui 

rispettivamente si occupano; occorre individuare un sostituto al ruolo di coordinatore del 

Gruppo, finora ricoperto da Romano Grande; 
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5) il 15 novembre c’è stata una riunione straordinaria del CCMA per la definizione e 

approvazione del nuovo regolamento dei Comitati Consultivi;  

6) il prossimo 22 novembre ci sarà un nuovo incontro del Gruppo segnalazioni che provvederà 

a ridefinire la propria programmazione per il prossimo anno; 

7) il 24 novembre si concluderà nel CCMA la discussione sulle segnalazione con la 

presentazione delle principali criticità emerse, in particolare quella dei tempi di attesa per 

l’accesso ai CUP; 

8) il 29 novembre ci sarà la riunione di coordinamento del CCMSS distrettuale per la 

programmazione 2022 e per definire l’odg della plenaria del 14 dicembre;  

9) a partire da gennaio sono previste sei giornate formative, frontali per i componenti del CCMA 

e a distanza/online per i componenti del CCMSS del Distretto. 

Ha infine accennnato alla decisione dei rappresentanti delle Associazioni Andromeda e UDI di 

non partecipare alle riunioni del Comitato, avanzando alcune considerazioni circa la ragione 

alla base di tale decisione, ovvero la presenza all’interno dei Comitati Consultivi di esponenti 

delle organizzazioni sindacali dei pensionati. Ha letto pertanto la risposta fornita ufficialmente 

dalla Regione all’istanza presentata dall’Associazione Andromeda, risposta che conferma la 

partecipazione dei cittadini e degli utenti al controllo della qualità dei servizi  favorendo l’attività 

delle associazioni di tutela e delle organizzazioni sindacali nei CCMSS.  

Sono intervenuti Rizzoli, Suprani, Hanau e Pietri che hanno manifestato perplessità e 

disappunto, rimarcando il valore irrinunciabile degli incaricati delle organizzazioni sindacali nei 

Comitati Consultivi Misti.  

 

2. È stato approvato il verbale della plenaria del 19 ottobre.  

3. La d.ssa Tassoni ha relazionato sul terzo punto all’odg. In merito alle prestazioni sospese nei 

primi mesi della pandemia (sono state garantite solamente quelle urgenti) il sistema è in 

difficoltà: l’erogazione è ripresa in maggio 2020 ma con una riduzione complessiva del volume 

delle prestazioni e dunque con un allungamento dei tempi, come peraltro chiesto dalla Regione 

allo scopo di consentire un ridotto afflusso nelle strutture e dunque maggiori garanzie di 

attuazione delle disposizioni anticovid. Tale situazione di criticità è in relazione anche con le 

difficoltà a reperire nuove risorse (personale sanitario) e con l’iperconsumo di prestazioni che si 

registra a Bologna, aspetto quest’ultimo che pone un problema di appropriatezza prescrittiva 

che occorre affrontare,  in primis con i MMG.  Ad ogni modo, sia pure con ritardo si sta 

procedendo alla riapertura delle agende per il 2022. Per quanto riguarda la specialistica 

ambulatoriale, a livello regionale è in corso una riflessione per definire precisi criteri di priorità 

per una omegeneità di accesso. È inoltre in fase di attuazione il recupero, sempre in base a 

criteri di priorità, degli interventi di chirurgia ambulatoriale. 

 

Sono intervenuti:  

Maria Vittoria Santoro ha chiesto informazioni sugli screening (la d.ssa Tassoni ha informato che 

dal 1 giugno 2020 sono ripartiti tutti gli screening, con le chiamate attive); Anna Fiorenza ha 

sollecitato un chiarimento in merito al progetto di riorganizzazione delle prestazioni del settore della 

riabilitazione (il progetto è in corso e prevede una ridefinizione organizzativa dell’offerta, ma non un 

suo incremento); Carlo Hanau ha avanzato alcune considerazioni di carattere politico circa lo 

spostamento verso il settore privato di molte prestazioni specialistiche, accentuato peraltro dal 

trasferimento (dopo il pensionamento) di operatori dal sistema pubblico a quello privato; ha 

osservato inoltre che negli ultimi tempi sono stati avanzati dubbi sull’efficacia degli screening, in 

particolare di quello per la ricerca del sangue occulto nelle feci. Romano Grande ha posto 

all’attenzione: 1) il problema dell’appropriatezza delle prescrizioni su cui occorre fare di più: è 

necessaria una valutazione della congruità della contrattazione nazionale dei MMG, ed 

eventualmente una sua riconfigurazione, nonché una maggiore integrazione tra medicina di base e 

specialistica ambulatoriale e ospedaliera in prospettiva del contrasto della inappropriatezza 

prescrittiva; 2) ha chiesto maggiori dettagli sulle prestazioni specialistiche più in crisi e quali i 
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programmmi di recupero; 3) ha posto il problema del controllo della specialistica intra-ospedaliera 

ai fini di una più efficace gestione dell’utenza; 4) ha richiamato infine l’attenzione sulle criticità, 

anche igieniche, delle strutture private accreditate e sulla conseguente esigenza di controllo sui 

requisiti di accreditamento. Tassoni si è detta d’accordo sul tema dell’appropriatezza rimarcando la 

necessità di un potenziamento del governo clinico dei prescrittori e ha fatto presente che è stato 

attivato un numero unico aziendale per sollecitare una maggiore integrazione della medicina di 

base; ha sottolineato che le prestazioni più in crisi sono quelle relative alla cardiologia e 

pneumologia, e in misura minore alla neurologia, rimarcando che il problema generale è 

rappresentato dalle risorse disponibili, anche quelle del privato accreditato.  

Paolo Ferraresi si è soffermato sulle criticità di Villa Erbosa, organizzative e igieniche, che 

andrebbero controllate e monitorate, e ha espresso perplessità sulle ragioni per cui la realtà 

bolognese è così diversa dalle altre province emiliane in merito al consumo di prestazioni. 

Vanelli Coralli ha affrontato il tema delle USCA e del ruolo clinico fondamentale che esse hanno 

nella gestione dei casi Covid e più in generale nel contrasto di una pandemia che continua a 

mordere, sebbene le CRA siano finora riuscite a tamponare la crescita dei contagi. A breve si 

porterà a compimento la somministrazione delle terza dose nelle strutture residenziali per anziani 

(sia accreditate che non). È in corso una riflessione generale per organizzare la campagna 

vaccinale anti-covid a domicilio, con un definito ruolo dei MMG, per coloro che non sono 

trasportabili nell’hub vaccinale. Ha accennato alle modalità di prenotazioni delle terze dosi e alle 

sedi di erogazione delle vaccinazioni (Padiglione della Fiera e Hub Bellaria), nonché alla annosa 

problematica dei tempi di attesa ai CUP, la quale potrebbe ulteriormente acuirsi considerando che 

con le farmacie non è stato raggiunto un accordo che le inserisse nella rete delle sedi dove poter 

effettuare la prenotazione della vaccinazione contro il Covid. Sui Cup ricorda inoltre che ha chiesto 

un’analisi generale della situazione, quale possibile supporto per definire e attuare azioni 

migliorative, ma che al momento non vi sono proposte di risoluzione delle criticità. 

 

Interventi:  

Hanau si è soffermato sui tempi di attesa ai CUP, conseguenza a suo avviso della riduzione del 

numero degli sportelli presso il Pol. Saragozza e della chiusura di quelli del Pol.Montebello, sportelli 

che bisogna aumentare, così come occorre trovare una soluzione, utilizzando gli spazi a 

disposizione nella struttura, per evitare che le persone aspettino fuori al freddo. Pietri ha chiesto se 

la Pediatria di Comunità ha un ruolo nelle scuole, in particolare per il controllo delle condizioni 

igieniche dei locali. Risposta: il tema merita una riunione del CCMSS, invitando il DSP. Ferraresi 

garantisce che nella prossima riunione di coordinamento del 29 novembre si affronterà la 

discussione per porre il tema all’odg di una plenaria del prossimo anno. M. V. Santoro ha rimarcato 

che il numero verde CUP spesso non funziona e che ci sono ritardi nelle risposte date alle 

segnalazioni dei cittadini. Anna Fiorenza ha chiesto se l’hub vaccinale del Rizzoli continuerà a far 

parte della rete del sistema aziendale. 

 

Si discute e si approva la proposta di accorpare i Gruppi Integrazione e Sanità a e salute. 

 
La riunione è terminata alle ore 17.10. Il prossimo incontro del CCMSS si terrà il 14 dicembre, salvo 
cambiamenti che saranno tempestivamente comunicati. 

Si ricorda che presso la segreteria del Distretto è disponibile la registrazione integrale della 
seduta. 
                
Il verbalizzante 
    Aldo Trotta 

Il Presidente del CCMSS Distretto di Bologna 
                     Dr. Paolo Ferraresi 


